
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

От скромного благотворительного училища — до учебно-
го заведения мирового уровня. От восьмерых учащихся на 
первое сентября 1890 года — до тысяч выпускников, гото-
вых представлять свою замечательную школу не только в 
родном городе, но и в самых лучших образовательных цен-
трах мира. От мечты основателя учебного заведения Евге-
нии Павловны Серебренниковой, своим великим энтузиаз-
мом и самоотверженностью создавшей первое в Перми учи-
лище для слепых детей, от преподавания навыков ремеслен-
ного труда — до авторской программы преподавания, адап-
тированной к учебным планам лучших колледжей и лице-
ев Европы. Все это — школа №22 с углубленным изучением 
иностранных языков.

За 125 лет своей славной 
истории школа уверенно ста-
ла одним из самых узнаваемых 
брендов современной Перми. 
Лучшие преподаватели, замеча-
тельные выпускники, сумевшие 
занять достойные места не толь-
ко в своем крае и в других горо-
дах страны, но и представляю-
щие российское образование на 
самом высоком уровне в других 
странах, — все это школа №22. 
Преподаватели и ученики шко-
лы, находясь во время стажиро-
вок во Франции, неизменно вы-
зывают восхищение своей ве-
ликолепной подготовкой. А от 
опытнейших преподавателей из 
других стран, приезжающих в 
школу №22 на стажировку, часто 
можно слышать слова откровен-
ного восхищения: образователь-
ный процесс в далекой для них 
Перми поставлен на такой вы-
сокий уровень и по таким высо-
ким стандартам, что не уступает 
обу чению в лучших лицеях Фран-
ции. Конечно, особой благодар-

ности за эти достижения заслу-
живает педагогический коллек-
тив, в котором есть учителя, на-
гражденные золотым знаком 
«Национальное достояние Рос-
сии», заслуженные учителя Рос-
сии, почетные работники обще-
го образования РФ, отличники 
народного просвещения и побе-
дители конкурса приоритетного 
национального проекта «Обра-
зование», абсолютные победите-
ли краевого и муниципального 
этапов конкурса «Учитель года».

История школы подтверж-
дает, что преподавательский со-
став, директора отдавали и отда-
ют любимой школе свои знания, 
силы и опыт. С 1943 года школе 
№22 был присвоен новый ста-
тус и номер, который сегодня уз-
наваем и уважаем всеми. Шко-
ла очень быстро стала одной из 
лучших, и с 1960 года по распо-
ряжению областного отдела на-
родного образования здесь было 
введено углубленное изучение 
французского языка. С 1994 года 

школа стала по-настоящему экс-
периментальной площадкой по 
внедрению российского вариан-
та европейской двуязычной шко-
лы. А с 1989 года лучшие учащие-
ся и учителя проходят стажиров-
ки во Франции, обмениваются 
группами учащихся с лучшими 
лицеями и колледжами Парижа, 
Бордо, Меца, Орлеана. 

Это стало ее характерной чер-
той — стремиться к выдающим-
ся результатам. Школа гордит-
ся своими учениками — победи-
телями и призерами предметных 
олимпиад краевого, региональ-
ного и всероссийского уровней. 
По итогам двух последних лет 
школа №22 входит в топ-500 луч-
ших школ России, продолжая луч-
шие традиции, заложенные боль-
ше ста лет назад Евгенией Пав-
ловной Серебренниковой: само-
отверженное служение детям, их 
образованию и воспитанию. 

За 125 лет своей замечатель-
ной истории — от скромного пре-
подавания шести дисциплин: За-
кона Божьего, арифметики, рус-
ского языка, истории, географии 
и естествознания, — школа безза-
ветными трудами своих замеча-
тельных педагогов выросла в уни-
кальное учебное заведение, гото-
вящее лучших кандидатов для по-
ступления в высшие учебные за-
ведения. 

Свой славный 125-летний 
юбилей школа в этом году отме-
чает очередным, но самым не-
ординарным проектом — «Горо-
док развлечений Франковиль». 
Проект стал победителем кон-

курса «Проект года» департа-
мента образования админи-
страции Перми.

«Франковиль» — это удиви-
тельная и, уже очевидно, состо-
явшаяся успешная попытка объ-
единить образование, отдых, 
спорт и культуру. «Франковиль» 
— это особое пространство, на-
полненное французским шар-
мом: настоящий городок со сво-
ими улицами, жителями и гостя-
ми. Двенадцать творческих ма-
стерских и три культурно-досу-
говых центра объединили уче-
ников, родителей, учителей, вы-
пускников, партнеров и всех 
верных друзей школы. Франко-
виль посетило более трех тысяч 
гостей, среди которых особен-
но почетные: Элен Бюиссон, ат-
таше по французскому языку 
посольства Франции в России; 
И. В. Воронов, глава Свердлов-
ского района г. Перми; певица и 
пианистка Изабель Важра; Алек-
сандр Тучкин, двукратный олим-
пийский чемпион по гандболу, 
почетный президент ГК «Перм-
ские медведи»; Александр Тре-
тьяков, депутат законодатель-
ного собрания; Александр Баш-
минов, шестикратный чемпи-
он России по баскетболу; Леон 
Кейн, английский режиссер, сце-
нарист и хореограф; Дарья Жис-
со, выпускница школы, журна-
лист, глава европейской Ассоци-
ации «So-Art!»; делегация лицея 
«Sud-Medoc-LaBoétie» из Бордо и 
многие другие.

Но творческий коллектив 
школы не останавливается на до-

стигнутом успехе. Впереди — еще 
более масштабный и не менее ин-
тересный проект «Евровиль». 
«Франковиль» убедительно дока-
зал, что 125 лет славной истории 
— это только начало не менее 
славного будущего, это крепкая 
основа для новых свершений: пе-
дагогический коллектив разрабо-
тал и успешно внедряет Програм-
му развития до 2018 года. 

…Лучше всех о самоотвер-
женных трудах тех, кто своими 
знаниями, лучшими человече-
скими качествами создал и про-
должает творить славную исто-
рию школы, пророчески сказал 
один из основателей школы, из-
вестный врач и общественный 
деятель Павел Николаевич Сере-
бренников, открывая двери бу-
дущего замечательного учебного 
заведения 125 лет назад:

«Этою школою вы создали се-
бе памятник, и вы будете награж-
дены за это, по той великой радо-
сти, которая наполняет теперь ва-
шу душу, сознавая, что свершен-
ное вами дело, хотя и малое, но 
оно создано той же любовью к лю-
дям, которая двигает и горами!» 

На правах рекламы

ШКОЛА №22 — 125 ПРЕКРАСНЫХ ЛЕТ

Пермского университета в сотрудничестве с Инсти-
тутом экологии и генетики микроорганизмов УрО 
РАН впервые получили наноцеллюлозу биотехно-
логическим путем. Этот материал по своей прочно-
сти превосходит сталь, может быть использован в 
различных отраслях производства — от супергиб-
ких экранов до бронежилетов. 
После получения высшего образования в универ-
ситете можно защитить и магистерскую или кан-
дидатскую диссертацию, например, по биотехно-
логии, генетике, микробиологии, а также в обла-
сти медико-биологических наук, рассказали BG в 
пресс-службе ПГНИУ.
Пермский национально-исследовательский по-
литехнический университет (ПНИПУ) с 2012 го-
да готовит бакалавров по направлению «Биотех-
нологии» (всего 25 мест, из них 20 — бюджет-
ные). Обучение можно продолжить в магистрату-
ре по одной из трех программ: «Промышленная 
биотехнология и биоинженерия» (ориентация на 
фармацевтическую и пищевую биотехнологии), 
«Экобиотехнология» (ориентация на микробио-
логические технологии защиты и восстановления 
загрязненной окружающей среды) или «Биотех-
нология топлива» (ориентация на технологии то-
плива из возобновляемых видов сырья). В обуче-
нии студентов участвуют специалисты Пермско-
го государственного технического университета, 
Института экологии и генетики микроорганизмов 
УрО РАН, Института технической химии УрО РАН, 
Пермского НПО «Биомед».

ЛЕКАРсТвЕннАЯ сРЕдА
В апреле этого года Пермский государственный на-
циональный исследовательский университет полу-
чил лицензию Министерства образования и науки 
РФ на подготовку специалистов в области фарма-
ции — первым среди классических университетов 
России. До этого таких специалистов готовили ли-
бо в медицинских, либо в фармацевтических учеб-

ных заведениях. Базой для обучения фармаколо-
гов и фармтехнологов станет химический факуль-
тет ПГНИУ. В конце прошлого года стало известно, 
что Пермская фармацевтическая академия может 
быть присоединена к ПГНИУ. Но пока она остается 
самостоятельным учебным заведением, одной из 
двух на всю страну (вторая — в Санкт-Петербурге). 
Возможность развиваться в области фармаколо-
гии и биотехнологии у «непрофильных» пермских 
вузов есть как раз потому, что в крае достаточно 
квалифицированных специалистов — выпускни-
ков фармацевтической академии. Наличие этой 
научной базы является конкурентным преимуще-
ством региональной науки и региона в целом. 
Первый набор на направление «Фармация» со-
стоится в 2016 году. Для поступления абитури-
ентам необходимо сдать ЕГЭ по русскому языку, 
математике и химии. В этом учебном году на фа-
культете планируют сформировать группу сту-
дентов-химиков, которые в рамках своих курсо-
вых и дипломных работ займутся поиском и раз-
работкой потенциальных лекарственных средств.
Базой для этой специальности станет лаборато-
рия экспериментальной фармакологии. Здесь 
изу чают фармакокинетику потенциальных лекар-
ственных препаратов, а также проводят доклини-
ческие испытания препаратов, альтернативных 
оригинальным, — дженериков и новаторов. Ис-
следования биологической активности новых ор-
ганических соединений ведутся совместно с уче-
ными из Индии. Отдельное направление — раз-
работка противовоспалительных препаратов. На-
пример, несколько лет назад ученые ПГНИУ раз-
работали противовоспалительный препарат, ко-
торый по своим свойствам гораздо эффектив-
нее многих аналогов. Новые учебные практику-
мы по фармацевтической и токсикологической 
химии, фармакологии, клинической фармако-
логии, фармацевтической технологии появят-
ся в университете уже в этом году. Лаборатории 

химфакультета будут укомплектованы самым со-
временным лабораторным оборудованием на об-
щую сумму свыше 15 млн руб., опять же за счет 
средств программы развития национального ис-
следовательского университета.
В настоящее время в университете реализуются 
сразу несколько проектов, связанных с произ-
водством лекарственных препаратов. В этом го-
ду коллектив кафедры микробиологии и иммуно-
логии биологического факультета ПГНИУ, кото-
рой руководит председатель комитета Государ-
ственной думы по науке и наукоемким техноло-
гиям академик Валерий Черешнев, выиграл грант 
Российского научного фонда на исследование за-
болеваний, вызванных вирусами иммунодефици-
та и гепатита С. Проект, направленный на созда-
ние нового класса противотуберкулезных препа-
ратов, получил поддержку Российского научно-
го фонда. Этот проект выполняется сотрудника-
ми кафедры природных и биологически актив-
ных соединений химического факультета под ру-
ководством Александра Рубцова. 
В следующем году планируется начать строитель-
ство научно-инновационного центра для прове-
дения биомедицинских и фармакологических ис-
следований. В университете надеются, что планы 
ПГНИУ будут поддержаны федеральным прави-
тельством. Но если этого не произойдет, то гото-
вы и самостоятельно реализовывать этот проект 
как инвестиционный, поскольку бизнес уже про-
являет интерес к разработкам вуза.
Изучением и разработкой лекарственных препа-
ратов, правда в более узком сегменте — для лече-
ния инсулинозависимого диабета, — занялись и в 
Пермском национальном исследовательском поли-
техническом университете. Этим занимается Центр 
химических и биологических исследований, со-
вместный проект ПНИПУ и Политехнической шко-
лы Лозанны (Швейцария). В Центре выполняются 
научно-исследовательские работы по изучению и 

поиску средств диагностики и лечения сахарного 
диабета и сопряженных с ним осложнений, таких 
как нарушение периферического кровообращения 
и функции почек. В целом же спектр исследований 
широк: это и направленный синтез биологически 
активных соединений, и моделирование сахарно-
го диабета второго типа и его осложнений на мел-
ких лабораторных животных, и работы по исследо-
ванию фармакокинетических свойств эксперимен-
тальных препаратов и тестирование биологической 
активности новых соединений. В составе Центра ра-
ботают лаборатории медицинской химии, анализа и 
экспериментальной фармакологии. Новейшее обо-
рудование позволяет углубленно изучать аспекты 
патогенеза сахарного диабета и сопутствующих 
заболеваний, вопросы их лечения и диагностики. 
Кроме того, Центр химических и биологических ис-
следований дает возможность выпускникам хими-
ческого факультета продолжить обучение в аспи-
рантуре по этому направлению, в том числе прой-
ти девятимесячную стажировку в Политехнической 
школе Лозанны. 
Ректор Пермского государственного медицинско-
го университета (ранее — ПГМА) Ирина Корюкина 
говорит, что между университетами налажено со-
трудничество по многим направлениям. «По мно-
гим направлениям мы сотрудничаем с „полите-
хом“ — например, в стоматологии и лечении он-
кологических заболеваний. У нас есть клиниче-
ские и доклинические исследования, а они пони-
мают процесс технологически, готовы подойти 
к этим вопросам с инженерной мыслью. Любой 
вуз понимает важность такого сотрудничества. 
Самые интересные и перспективные разработки 
всегда возникают на стыке наук, — говорит она. 
— С лекарственными препаратами сложнее — от 
разработки до практического применения обычно 
проходят десятки лет. Это долгий путь и большие 
финансовые вложения. Мы готовы сотрудничать, 
но пока о разработках говорить рано». n


